
区 域区 域2015年3月23日 星期一1010

本版编辑 陈 艳 陶 玙

“越来越强大的中国对意
大利客商来说孕育着巨大的商
机，这是我第一次来到即墨参
展，亲眼看到这里庞大的消费
群体。即墨小商品新城开业
后，我会在这里租下自己的摊
位，把 Alex 品牌介绍给更多的
中国人。”3月 22日，首届中国·
即墨进口商品春季博览会开
幕，来自意大利的鞋类参展商
安娜斯蒂莎·米诺奇在博览会
现场这样告诉记者。

本届博览会以“世界走进
你我，创造品质生活”为发展理
念，汇聚了众多国内外知名的
参展商和采购商。其中，意大
利手工业联合总会、韩国中小
企业中央会、法国工商会、日本
东京商会等组织的参展商达
300 余家。中国商业联合会邀
请的全国各地商品交易市场采
购商、郑州“万国优品”跨境电
子商务平台所辖企业采购商和
万达集团、沃尔玛、大润发、家
乐福、华润、麦德龙等各类商场
超市采购商有 500 余家。“万国
优品与即墨国际陆港、即墨国
际时尚城内的韩国馆、意大利
馆已经签订战略合作协议，依
托即墨市开通全国首个海运跨
境电商直购进口通道的便利，
我们将会最大限度地让利给消
费者。”万国优品市场部工作人员刘凝说，不久的将来，

“即淘”将很有可能取代“海淘”，成为国内民众购买国外
商品的理想之地。

“即墨小商品新城开业后，到即墨来买进口商品将比
现在更便宜。”即墨市市场建设服务中心孙佳亮自信地
说。据悉，已经进入工程收尾阶段的即墨小商品新城将
于今年 5 月开业。该城具有第五代商贸平台的典型特
征，建立有“买全球、卖全球”的国内外产品集中展贸平
台。城内所有进口货物将由位于即墨国际陆港内的华骏
物流园保税仓库提供通关、商检、保税仓储服务，该保税
仓库享受上海自贸区同等通关政策。
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3 月，淅淅沥沥的春雨时骤时歇，记
者来到被誉为“中国毛织第一村”的广东
省东莞市大朗镇政府所在地巷头村。走
在街上，空气中渗透着一股毛织的味道，
但以往各家各户“咔嚓，咔嚓⋯⋯”织机轰
响的飞针走线声却再也听不到了。

“现在基本上都改用自动化数控织机
了，过去的手摇横机、半自动横机都淘汰
了，也就再也没有那种噪音了。”土生土长
的大朗人叶润泉兴奋地告诉《经济日报》
记者，1992 年他就在别人开的小作坊当
手摇横机工人，如今，他已是一家拥有 40
多台全自动数控织机的东莞市依尚服饰
有限公司的老板，他对于毛织产业机械化
转型感受颇深。

2005 年 ， 大 朗 镇 大 力 鼓 励 企 业
“机器换人”，以机械化生产推动毛织转
型升级。“从那时起，不少小企业都开
始购置数控自动化织机，我觉得是个好
机遇，开始筹建自己的工厂。”叶润泉
说，自己的加工厂一开始还是采用半自
动横机，到了 2010 年全部采用全自动
数控织机。被问及现在生产经营中最担
心的问题时，叶润泉说，“最担心的就是
停电，现在用电量比厂子刚起步时增加
了 6倍。”

走进位于大朗镇毛织产业集聚区的
东莞市颖祺实业有限公司，这里有 20 多
个人同时操作着 1000 多台机器，它是
大朗最早实现“机器换人”的企业之
一。“2007 年前，公司有 400 台手摇横
机，后来引进近 400 台数控织机。现
在，我们有 1300多台机器，生产效率至
少提高 7 倍，产品附加值也提高了 20%

左右。”颖祺实业有限公司厂长陈伟波告
诉记者，公司在采用手摇机时，一台
250 千伏安总容量的变压器就可以支持
企业的用电量。2007 年数控机到位后，
立马更新到 3 台 630 千伏安的变压器。
他说，“从 2007 年到 2010 年 4 年间，公
司的用电容量增加了近 18 倍。我们厂数
控机一增加，用电容量就跟着升。”

“仅巷头村就有大小毛织企业 3000
多家。大朗不产一根羊毛，但拥有一条成
熟的毛织产业链，全镇毛织产业集群毛衣
年销量超过 12 亿件。”东莞市毛纺织行业
协会秘书长陈春暖介绍说，20 世纪 90 年
代以前，毛织以手摇横机和半自动横机为
多，人力成本高且传统横机编制出的花色
和图案单调，渐渐适应不了毛织产业的发
展及时尚需求，再加上遇到了招工难，也
倒逼企业向自动化升级。2010 年，大朗
镇毛织业迎来转型升级的飞跃期，短短两

年时间，自动数控机开始在各大毛织工厂
批量出现。目前大朗数控织机总量已超
过 4万台。

大朗毛织产业制造向“智造”转型升
级，可以透过用电变量这一数据来观察。

“这 10 年中，大朗毛织业机械化的转型升
级带来了用电量突飞猛进的增长。”东莞
市大朗镇供电分局营业部主任叶智德介
绍说，增长幅度最快的时间段在 2010年、
2011 年两年，全镇毛织业大规模应用普
通数控机。此外，近两年毛织业企业将原
来的燃料锅炉改用电烫炉，用电量再次大
增。据统计，10 年间，大朗镇的年用电量
由 原 来 的 12.2 亿 千 瓦 时 增 长 到 现 在
27.94亿千瓦时。

叶智德介绍，近几年，供电部门通过
以大换小、新增线路等方法，解决重过载
配变，为毛织业转型升级提供了源源不
断、稳定可靠的电力。

广东东莞大朗镇:

传 统 毛 织 业 升 级“ 智 造 ”
本报记者 张建军

今年计划投资 559亿元

长 三 角 铁 路 建 设 再 掀 高 潮

本报讯 记者周骁骏 童政报道：为进一步提升广
西食品农产品质量安全水平，促进食品农产品出口稳定
增长，日前广西出台《关于推进广西出口食品农产品质量
安全示范区建设的意见》，利用 3 年时间，建立完善出口
食品农产品质量安全公共管理体系和农业化学投入品

“产、供、销、用、检”全程链式管理机制。
《意见》明确提出，广西力争用 3 年时间，在出口食品

农产品较为集中的区域，建立“政府主导、部门联动、龙头
带动、社会参与”的工作机制，建立适应国际市场需求的
现代食品农产品生产方式和质量安全公共管理体系，推
动出口食品农产品种植养殖基地和生产加工企业实现产
业规模化、生产标准化、管理科学化、投入集约化、产品质
量国际化，提升食品农产品在国内、国际市场的竞争力，
促进涉农外向型经济和现代农业发展。实现种植养殖环
境符合安全要求，企业质量安全自控能力明显提升，从而
带动全广西食品农产品质量安全整体水平明显提升。

建出口食品农产品质量安全示范区

广西着力提升食品农产品质量

本报讯 记者王金虎报道：近日，山
东省发布《关于深化省属国有企业改革几
项重点工作的实施意见》，与《省属企业国
有资本划转充实社会保障基金》等 5 个配
套政策文件，整体被称为“1+5”文件，确
定了今后一段时间山东国资国企改革发
展的主要目标和工作任务。其中，山东提
出将省属 471 户国有企业 30%的国有资
本划转充实省社会保障基金，成为此次改
革方案中的最突出亮点。

目前，山东国企机构臃肿、机制僵化、
效率低下等“大企业病”比较严重，资产负
债率持续攀升，经营风险不断加大。为
此，山东从去年 6 月份起，召开多次专题
会议，出台了相关改革意见及配套文件。

按照山东深化国企改革文件要求，省
属国企要以上市公司为标准，建立健全现
代企业财务和审计制度，打造“阳光国
企”。改革主要分为两个方面，首先要加
强企业财务监管，以上市公司标准规范省

属企业财务管理和会计核算，2016 年省
管企业全面达到上市公司财务管理标
准。加强出资人财务监督,对企业财务状
况进行事前、事中、事后的动态监控。充
分发挥监事会的作用，加强当期监督。完
善财务总监制度，6 月底前实现省管企业
财务总监全覆盖。其次，要强化审计监
督，建立企业审计、国家审计与社会审计
共同参与的大审计格局。完善企业内部
审计体制，建立内审部门直接向董事会、

监事会报告工作制度。加大社会审计力
度，严格选聘第三方中介机构，对省属企
业年度财务决算进行审计，按计划对省属
企业决策经营管理情况进行全面审计。

建立和完善现代企业制度和公司治
理结构，是本次改革的一项重点任务。按
照改革时间表，今年5月底前，山东部分重
点企业要配齐董事会成员。从 9 月底起，
全部省管企业董事会人数要达到法律和
公司章程规定要求。

山东出台深化国企改革“1+5”方案
将省属471户国有企业30%国有资本划转省社会保障基金

本报讯 记者李治国报道：今年长三角铁路建设继
续保持良好势头，全年计划完成建设投资 559 亿元，确保
6 个项目开通和 12 个项目开工建设，开通运营里程超过
1200公里，长三角铁路运能、运力将得到大幅提升。

据了解，2014 年，长三角铁路建设完成基建投资
512.3 亿元，同比增长 31.48%。杭长（杭州—长沙）高铁
浙江段胜利通车，南京站北站房、合肥南环线及合肥南站
开通运营，宁波北站改造、丹阳站货场搬迁工程建成投
产，铁路客货运能力得到优化提升；杭黄（杭州—黄山）、
沪通（上海—南通）、衢宁（衢州—宁德）、连镇（连云港—
镇江）等 10 个项目顺利开工建设，合福（合肥—福州）高
铁等在建工程有序推进，铁路建设取得新的业绩。

截至 2014 年底，上海铁路局营业里程达到 8960 公
里，其中高铁营业里程 2628 公里，境内 11 条高铁纵横交
错，形成快速交通网。

3 月 13 日，春节后首趟“海铁联
运”西安至黄岛港国际货运班列正式开
行。该班列的常态化开行不仅打通了陕
西物资出口欧美的铁路货运大通道，更
标志着以陕西为起点，向西开行“中亚
班列”、向东开行“海铁联运班列”的

“一带一路”铁路国际货运新格局基本
形成。

为推进国家“一带一路”战略，构
建国际物流大通道格局，西安铁路局立
足丝绸之路经济带新起点区位优势，从
2013 年 11 月 28 日起，开行西安至阿拉
木图国际货运班列，打通了陕西向西开
放，连接中亚的物流大通道。截至今年
3 月 11 日，中亚班列 （西安至阿拉木
图） 共开行 66 列 3438 车，累计运输货
物总重达 8.7 万吨。经过一年多的运
行，中亚班列已成为了“丝绸之路经济
带”建设的重要干线。2015 年 2 月 2
日，西安铁路局又开行了西安至黄岛港
的“海铁联运”国际货运班列，构建了
陕西向东推进，延伸欧美的铁路干线。
自此，以陕西为起点，向西开行“中亚
班列”，向东开行“海铁联运班列”，推
进了陕西在“一带一路”建设中铁路国
际货运格局的形成。

货运物流“私人定制”为培育“海
铁联运”班列市场增添了活力。在“海
铁联运”国际货运班列开行初期，为加
强市场培育，西安铁路局为广大货主带
来多项“私人定制”级的专项优惠政
策。一是集装箱空重联运优惠政策对空
箱发运运费降低 75%；二是空箱在铁路
场地可以免费堆存 50 天；三是实行集
装箱“竞争性一口价”运输，使货主在
成本核算与控制方面可以做到有的放
矢；四是新筑车站对“海铁联运”货物
运输开辟绿色通道，为货主提供“一对
一”的班列办理服务。

“今年我们还将争取开行西安至黄
岛港之间的双向班列，进一步降低客户
物流成本。”西安铁路局负责人告诉记
者，西安至黄岛港“海铁联运”国际货
运班列和西安至阿拉木图国际货运班列
的开行，打通了西安向东向西两个出口
通道，助推中国品牌走向世界。

节省费用每车 3%-5% 运输时限缩短 70多小时

“海铁联运”打通陕西向东出口通道
张 毅 何汪维

西安至黄岛港“海铁联运”国际货运
班列和西安至阿拉木图国际货运班列的
开行，打通了西安向东向西两个出口通
道，为建设“一带一路”，构筑贸易大平
台，开辟物流大通道搭建了强有力的“生
命线”。

据了解，西安至黄岛港海铁联运班
列所运载货物以果汁、汽车配件为主。
列车从西安铁路局新筑车站出发，经陇
海线、胶新线抵达山东黄岛港，从黄岛
港换乘海运运输到美国、澳大利亚等国
家和地区。铁路运输里程 1326 公里，
运行时间 46 小时，较原先的铁路货物
列车运行时间缩短了 70 多个小时。为
保障班列的正常开行，西安至黄岛港

“海铁联运”国际货运班列实施常态化
开行，每周两列，自开行一个多月以
来，截至 3 月 11 日，班列已成功开行 4
列 ， 运 输 货 物 7530 吨 ， 为 加 快 陕 西

“一带一路”建设提供了全新动力。
我国是全球最大的果蔬汁生产国和

出口国，陕西作为全国水果生产第一大
省，苹果总产量分别占到中国和世界苹
果总产量的四分之一和六分之一。同
时，以苹果为龙头的水果深加工出口集
群在陕西得到快速发展，成为中国浓缩
苹果汁最大的加工和出口基地，每年出
口总量占全国的 50%以上，占全球市
场的 30%以上，成为名副其实的浓缩
苹果汁世界加工中心。

陕西恒通果汁集团股份有限公司是
国家级农业产业化重点龙头企业。该企
业自 2000 年成立以来，一直专注于浓
缩果蔬汁研发、生产与销售，主导产品
为浓缩苹果汁，98%的产品用于出口，
远销美国、欧洲、大洋洲等国家和地
区。西安至黄岛港“海铁联运”国际货
运班列开行前，该公司主要通过公路、
海运运输，运输时间长、运输成本高。
自班列开行后，为货主节省费用每车
3%-5%，运输时限缩短 70 多小时，只
需 “ 一 次 申 报 、 一 次 查 验 、 一 次 放
行”就可完成整个运输过程，极大地
方便了货主，为陕西果汁出口开辟了

绿色通道。 （何汪维）

陕西苹果坐着班列“闯”世界陕西苹果坐着班列“闯”世界

第四届江西安义县金花旅游文化节日前拉开帷幕，

图为一望无际的油菜花吸引游客争相拍照。旅游节期间

将举行“金花开·安义美”绘画写真大赛、“金色花海 绿

色骑行”山地车秀等 7大主题活动。

本报记者 刘 兴摄


